

SUSCRICION

PARA PAMPLONA.

Un mes.....	5 reales.
Tres meses.....	14
Seis meses.....	27
Doce meses.....	50

ULTRAMAR.

Sei meses.....	60 reales.
Doce meses.....	100

PAGO ADELANTADO.

El Eco de Navarra

DIARIO DE INTERESES MORALES, MATERIALES Y POLITICOS

SUSCRICION

PARA FUERA DE PAMPLONA.

Tres meses.....	16 reales
Seis meses.....	30
Nueve meses.....	44
Doce meses.....	56

EXTRANJERO.

Tres meses.....	47 reales
Seis meses.....	92

PAGO ADELANTADO.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. TELEFONO N.º 7.

Redaccion, Administracion e Imprenta, Paseo de Valencia, 36, Lajo y calle de San Gregorio, 25.

Pamplona 11 de Abril de 1891.

INDIFERENCIA POLITICA.

Es indudable que la indiferencia política va ganando cada vez más terreno en España.

De la desconfianza en los hombres se ha pasado casi al excepticismo en la virtualidad de los programas de los partidos: gran parte de los primeros han conseguido con sus apostasias y evoluciones hacer multitud de incrédulos; los programas políticos... sabemos de sobra que sufren más oscilaciones que el barómetro. Hace tiempo, mucho tiempo que EL ECO DE NAVARRA predijo la situación a que hemos llegado en cuanto se refiere a la indiferencia política, dada la manera de ser de la mayoría de los políticos de España. Los resultados que hoy se tocan hacen prorrumper a varios órganos de partido en quejas amargas dirigidas al cuerpo electoral, cuerpo traído y llevado por unos y otros, y engañado por todos los que del comercio político viven.

No necesitamos llamar la atención de los lectores de EL ECO sobre la identidad entre muchas afirmaciones de siempre y las que a continuación entresacamos de varios colegas madrileños.

De El Estandarte:

«Excitado en demasía viene hoy nuestro apreciable colega El Imparcial en su artículo de fondo, titulado «De quién es la culpa?», dedicado a lamentarse de la apatía o indiferencia política que, según él, existe y que es causa de que pasen las arbitrariedades electorales sin protestas en las urnas, y como si fuera la cosa más natural del mundo.

Puesto ya en el camino de la indignación, el estimado colega dice:

«Sin embargo, hay que confesar, que todos estos escándalos causan poca mella en la opinión pública, la cual, bastante distraída, asiste al espectáculo con marcada frialdad. Los paroxismos de furor a que se entrega algún diario fusionista, especialmente cuando la víctima es un apigo, no irradian un decímetro más allá de los elementos de partido directamente interesados en el asunto.

«¿Qué es esto? ¿Es anemia? ¿Es atrofia del sentido moral en nuestra sociedad? ¿Es carencia completa de aptitudes políticas en la misma? No: es la obra de la realidad; son los efectos de la política de todos los partidos.»

Naturalmente; pero El Imparcial debe también reconocer que la culpa principal de lo que sucede, es de esas en que políticos y prensa tenemos una parte importantísima, bajo el punto de vista de que, o por efecto de las exigencias de partido unas veces, y otras, las más, por dejarse impulsar por la pasión que ciega por completo y lleva por caminos contrarios a la realidad, desvirtuando la verdadera manifestación y desarrollo de los hechos, hace que a la opinión se le presenten los sucesos a veces tan desfigurados, que cuando llegan a aclararse bien todos los detalles, se encuentra con que ha sido víctima de un mero ilusionismo; y de ahí ese estado de indiferencias que halla en ella el colega, porque, escarmentada, no quiere volver a ser burlada en sus creencias.

Podrá lamentarse el hecho, podrán dirigirse cen-

suras a unos y a otros, todo cuanto se quiera; per jamás podrá afirmarse con más razón que ante esa enfermedad a que alude el colega, y ante la contemplación del enfermo hay que exclamar: «Todos en él pusimos nuestras manos.»

Preciosa, aunque tardía, es la confesión de El Estandarte, de que los políticos y la prensa tienen la culpa de la indiferencia política, indiferencia que en buen castellano debe llamarse desconfianza de los hombres y las cosas de los políticos españoles.

LA ELECTRICIDAD

EN LOS CAMPOS.

Dentro de pocos días darán principio en la Escuela de Agricultura del Este de París los ensayos del método de cultivo por medio de la electricidad que ha inventado un agrónomo ruso. N. Spechnow.

Este experimentador procede por dos sistemas distintos.

El primero consiste en sembrar el suelo a la acción de corrientes eléctricas continuas, cuyo efecto es activar la desagregación y la transformación química de las sustancias nutritivas que contiene la tierra. La electricidad no obra sobre la planta sino tan solo como agente propio para aumentar en el medio en que se desarrolla la cantidad de elementos asimilables por éste.

Por el segundo sistema el suelo y los vegetales que en él crecen no están sometidos a la acción de corrientes continuas sino a la de la electricidad atmosférica condensada a poca altura de su superficie. En una palabra, suelo y plantas están colocadas en condiciones tales que reciben descargas invisibles de electricidad estática tomada a la atmósfera. Entónces no se modifica el cambio de estado químico de las sustancias del suelo, sino la electricidad atmosférica que actúa directamente sobre la vegetación y concurre a su desarrollo.

Además N. Spechnow añade a estos dos modos de aplicación de la electricidad a la tierra y a los vegetales otro género de acción, el que puede ejercer una corriente de inducción sobre la precocidad de la germinación de las semillas.

N. Spechnow opera con semillas de habas, girasol y cebada de primavera y de invierno.

Hace cada vez doce lotes de semillas de 120 granos cada uno y los somete a la acción de una corriente de inducción, mediante una pequeña bobina Ruhmkorff u otro aparato.

El paso de la corriente de las semillas encerradas en grandes probetas cilindricas de cristal, duraba uno ó dos minutos.

orden sobrenatural y de piedad cristiana como yo de hablar chino, cree que puede en gacetas, novelas y folletines mentir descaradamente... y lo peor es que nuestra sociedad gusta del escándalo y que hallan aplausos; pero... veremos en su día como les paga el diablo lo bien que le servirán.

D. Pedro le echaba a V. la culpa! —Cierto. Siempre los curas cargan con ella. El fanatismo, dicen es causa de la desgracia de las familias. Ahí cuántos ejemplos he visto de la ceguera de los padres y de las funestas consecuencias de ella!... Conoció un matrimonio que tenían cuatro hijas: pensero ser monja la mayor, y la familia puso el grito en el cielo. Miró V. ¿ajearse de de sus padres, meterse en una cárcel voluntariamente; ya se ve! la niña tenía buen dote y a las monjas les convenia que profesara! Pues bien; venciendo grandes dificultades entró la niña en el convento.

Era de gada, y uno de los cien inconvenientes que pusieron para que profesara, era el de que moriria ética, por no poder soportar la austeridad de la Regla. Pues bien, yo la vi dos años después, gruesa, alegre, de buen color, sin achaques ni debilidad, siquiendo en todo a la comunidad, y tan feliz que repetia continuamente que no se cambiaba por ninguna de sus hermanas.

Estas se casaron todas. (Historico) Una con un jugador que le derrochó sus caudales y luego le daba una paliza diaria que siempre la tenía marcada... la otra se unió con un primo raquítico, escrofuloso y un si es no es dañado de los pulmones; tuvieron dos hijos, de los cuales uno nació idiota y el otro tuberculoso, de manera que no llegó a los siete años. Fueron muy de-graciados los dos primeros por que no tenían salud ni paz, a causa de su carácter discolito y egoísta... por fin, la más pequeña se casó con un oficial de infantería del cual tuvo cinco hijos en seis años, y que después de dar muchos disgustos a su mujer, por que para él no existia el noveno mandamiento, murió en un desazo dejándola

Inmediatamente despues se sembraban las semillas y se tenía cuidado de colocarlas en idénticas condiciones.

La temperatura durante el tiempo necesario para el desarrollo de las semillas hasta la aparición de las raicillas oscilaba entre 7 y 10 grados centígrados.

Estos ensayos se han repetido diez veces.

La germinación duró los tiempos siguientes:

Semillas electrizadas: guisantes, dos días y medio; judías, tres días; cebada, dos días; girasol, ocho días y medio.

Semillas no electrizadas: guisantes, cuatro días; judías, seis días; cebada, cinco días; girasol, quince días.

Estos números son elocuentes.

N. Spechnow ha observado además que las plantas procedentes de semillas electrizadas tenían, en general, mayor desarrollo, que sus hojas eran grandes y su coloración muy viva.

También ha observado que el tratamiento eléctrico de las semillas no ha ejercido ningún influjo en la cosecha que han dado.

La electrización del suelo se obtiene por medio de grandes planchas metálicas de 0'415 milímetros de alto por 0'712 de ancho, de zinc ó de cobre, metidas en la tierra en los extremos de las platabandas, las partes superiores de las planchas tienen unos vástago, que se unen por medio de un alambre encima del suelo, con lo que se forma una pila cuya corriente va de una placa a otra a través del suelo.

De este modo se consigue aumentar en un 50 por 100 la cantidad de materias solubles.

La influencia de la electricidad atmosférica en la vegetación es indudable.

En 1846 Sheppard en Inglaterra, Forster en Escocia, en 1847 Hlubeck en Alemania, ensayaron la aplicación de la electricidad dinámica al cultivo de diversas plantas; pero los resultados no fueron tan satisfactorios como los obtenidos por el agrónomo ruso N. Spechnow, cuya repetición por M. L. Grandeaú se aguarda con afán en Francia.

A los emigrantes.

Por el sueldo que a continuación copiamos de un periódico de Venezuela pueden los que deseen abandonar la madre patria irse formando idea de la suerte que les espera.

«Persona fidedigna nos informa que los últimos inmigrantes recientemente llegados al puerto de La Guaira han sido tratados durante la travesía de las Canarias con la mayor crueldad. Fueron divididos en porciones de ocho individuos y a cada una de estas se les racionaba dos veces solamente al día con un poco de arroz mal cocido, que solo alcanzaria para dos personas y algun pedazo de pescado

sin una peseta. Por fin, mas de una vez oí confesar a aquellos padres desventurados que la única feliz de la familia, era la monja, que como Maria, supo elegir la mejor parte.

—Pues yo conocí otra muchacha que tenía vocación religiosa y se casó obligada por sus padres. Nunca tuvo dicha alguna. El marido era un tigre; la maltrataba, la abandonaba por mujeres perdidas; tuvo tres hijos y los tres se le murieron, dos del croup en un mismo día y el otro de viruelas. Jella adquirió el contagio y de resultas de tan cruel enfermedad quedó tuerca. Entonces acabó de aborrecerla el marido y se fué a Megico dejándola sin mas amparo que la casa de sus padres a donde tuvo que valverse agoviada de pesares. El padre murió de tristeza confesando que aquello era castigo de Dios por haber estorbado la vocación de su hija.

—Y bien pudo ser.

—Quiera el Sr. S. José que mi abagada Santa Rita que no le suceda algo de eso a la pobre Rosa.

—No sé por qué me figuro que no llegará a efectuarse ese matrimonio.

—Dios lo quiera.

—Me marcho en busca de doña Mariquilla para ver de arreglar este asunto. Quedese V. encomendándolo al Señor.

—Dios lo quiera.

Doña Mariquilla era una buena muger de poco talento a quien su hijo dominaba por completo. Creíalo un sábio, y como decía Caridad, se quedaba embobada escuchandolo cuando disparataba sobre cualquier materia que ella no entendia. Efectivamente Julian era despejado, hacia algunos versos y hasta echaba de pollicio con-pirando de firme contra España. Mimaba extraordinariamente a su madre, la decía mil ternizas, la bellaqueaba cuando era necesario, y la marerba... ella concluía par de poner el principio de autoridad y acceder, a todas

salado crudo. Qué tal sería el hambre y la desesperación, que a muchos ruegos se ordenó que catorce quintales de batatas fuerón cocidas y entregadas a los inmigrados; pero que éstos en desesperada rebatía, repartiéronse aquellas y las mastaron crudas.

A ser cierta esta noticia, que transmitimos tal como se nos da, creemos que el señor ministro de Fomento sabrá tomar las medidas conducentes a remediar tantos males. Ampliaremos estas noticias con mayores datos.

Pero no es esto solo, añade el colega tinerfeño; también hemos recibido una carta en la que se nos dice que la emigración de nuestras islas ha llegado a ser allí una verdadera esclavitud de blancos; que se da el caso de llegar un barco y no se deja bajar a tierra a nadie hasta contratar con el ministro el precio de cada emigrante y obtener veinte ó más pesos por cabeza.

La seguridad en los trenes.

Segun telegrafian de Córdoba a El Imparcial, en la madrugada de ayer, poco despues de haber salido de la estacion de Villa del Rio el tren express de Madrid (ó sea entre cuatro y cinco de la madrugada) intentó entrar un hombre en una berlina cama.

En el coche iban tres viajeros, dos de los cuales dormían.

El tercero luchó valientemente con el criminal, arrojándolo a la vía y dando tiempo para que sus compañeros de viaje no se enteraran de lo que ocurría.

Segun declaró el viajero agredido ante el jefe de la estacion de Montero, el criminal parecia disfrazado y vestía traje de campo.

Las noticias recibidas en la Direccion de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante confirman el hecho, si bien no hay noticia de que se tratase de realizar un crimen, suponiéndose que sería algun hombre del campo que, viajando en billete, subió al tren cuando éste salía de la estacion de Villa del Rio.

Sea de ello lo que fuere, despues del asesinato de Mad. Henrion entre las estaciones de Sevilla y Córdoba, es de esperar que el Ministerio de Fomento dicte alguna disposicion encaminada a garantizar la seguridad de los viajeros y exigir la debida responsabilidad a aquellos de sus delegados que no la cumplan.

El problema comprendemos que no deja de ofrecer dificultades, toda vez que en 24 horas no puede variarse el material móvil y convertir los actuales carruajes en otros que se comuniquen fácilmente.

Alguna Compañía, como la citada de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante, tiene en estudio el establecer ventanillas entre los departamentos de cada carruaje, lo que estas se cierran interiormente y colocan timbres de alarma, segun existen en todas las líneas del extranjero.

Dicha empresa ha recibido una carta suscrita por conocidas escritoras, Doña Faustina Saez de Melgar y otras señoras de Córdoba, solicitando que se cierran interiormente los coches reservados para señoras, a fin de que puedan viajar con toda seguridad.

Ne dudamos que estas reformas se realizarán en breve plazo, pues interesa mucho a las empresas satisfacer los deseos de la opinion, alarmada por estos hechos.

Los socialistas franceses.

Paris 9.—Anoche celebró una importante reunion la Junta central del partido socialista, habiendo asistido a ella los delegados obreros de Paris.

El objeto de la reunion era llegar a un acuerdo respecto a la conducta que convendria seguir el dia primero de Mayo.

las pretensiones—algunas veces ruinosas—de su hijo.

Julian se habia educado en España durante seis años en casa de unos parientes, libre de todo yugo, gastando un capital y derrochando lo que hubiese sido suficiente para sostener dos familias. Aquellos parientes con quienes vivia, habian hallado en él un filon que explotaban a su gusto: todos los meses crecian los gastos del muchacho; apesar de tener asignada por su madre la cantidad de ciento cincuenta duros mensuales y cuatro regalos al año consistentes en mil reales cada vez para que comprase lo que más falta le hiciera. Mariquilla le surtía de ropa blanca; ya le enviaba una docena de calcetines de hilo de Escocia finísimos; ya una docena de pañuelos de batista ricamente bordados ó una multitud de camisitas y calzoncillos lo que llegaba a poder de Julian todos los años, y que él distribuía generosamente con los parientes, asi como los dineros de la Habana, a fin de que no constasen a su madre el género de vida que hacia. Y como es sabido que ciertas gentes creen que en la Isla de Cuba el dinero se recoje a montones y que todos los indios son riquísimos y tienen Ingenios, derrochaban los parientes de Julian, contraídas en francachelás y comilonas y pedían dinero sin cesar, alegando unas veces gastos extraordinarios de médicos y botica; otras la necesidad de tomar baños en las provincias del Norte; una pérdida, el robo del reloj, un incendio... todos los medios eran buenos y se empleaban para sacar dinero a la madre ausente, que desconociendo por completo el precio de los artículos de consumo en España, juzgaba por el de Cuba, siempre hallaba las cosas sumamente baratas, y mandaba todo lo que pedían, sin omitir cajas de azucar y conservas de frutas.

Una sola vez se rebeló Mariquilla: le enviaron una cuenta en que figuraba una partida de seis bastones y seis pomos de Agua de Colonia de Guerlain, gastados en dos meses: la pobre mujer protestó,

FOLLETIN DE «EL ECO DE NAVARRA.» 12

REGLONES DERECHOS

POR

LINEAS TORCIDAS

NOVELA

POR RAQUEL.

la Opera si canta el tenor H. ó la tiple B. en encargar trages que valen hoy miles de reales y mañana —pa-ada la Moda—no sirven ya, lo emplan en adornar Iglesias, elevar altares, socorrer pobres?... Por qué no habian de hacer su gusto? Acaso todas las mujeres nacieron para casarse?

—Eso mismo digo yo: y luego hay que oír a los padres. Si la niña se casa, aunque se vaya lejos, y apenas la vean dos veces en la vida, bien está. pero ser monja, aunque esté en la misma ciudad, de ningún modo! Abandonar a sus padres en la vejez... esto es contra Dios; pero cuando el marido se la lleva al fin del mundo, es natural y a nadie le ocurre quejarse.

—D. Pedro decía que Rosita era demasiado linda para meterse en un convento. Donosa ocurrential Es decir que a Dios se le debe dar lo que no sirve para el mundo? Afadia que las monjas viven tristes... que entenderá él de eso? Bien felices que son en su morada de paz... qué sufrimiento está! acaso el convento es la gloria? pero sufrén como dos, si en el mundo sufren como mil.—No puede V. figurarse, doña Pepilla, cuantas barbaridades se dicen y se escriben con motivo de las monjas, por que cualquier zascandil que entiende de vida mística, de

Se pronunciaron numerosos discursos, pero no fué posible que los oradores llegaran á entenderse, degenerando la sesion en un verdadero tumulto, cruzándose los apóstrofes é interrupciones de uno á otro lado, por el desacuerdo completo que reina entre las diversas fracciones del partido.

Carta de Tudela.

9 de Abril de 1891.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy Sr. mio: Próximo el período para la eleccion del Diputado foral que ha de cubrir la vacante dejada por la dimision de nuestro paisano D. Esteban de Benito, nombrado recientemente gobernador civil de la provincia de Huesca, creo que será noticia de interés para los lectores de El Eco, la relacion detallada de los candidatos y del aspecto que ofrece la lucha en este distrito.

En un principio se habló de la candidatura de exalcalde de Tudela, D. José Oñorbe, actual Jefe de Correos y Telégrafos y en pró de dicha candidatura, se hicieron algunos trabajos de propaganda que produjeron resultado bastante favorable; pero en virtud de las razones expuestas y consideraciones hechas por el Sr. Oñorbe en un comunicado inserto en el Diario de Avisos, eximiéndose del cargo y retirando su candidatura, los deseos de la opinion y las probabilidades del triunfo se han convertido desde luego á favor de otro candidato que reúne méritos relevantes y que es legitima esperanza de acierto para el honoroso, difícil y delicado cargo de que se trata.

Es este, el joven abogado tudelano D. Mariano Sainz y Perez de Laborda, persona que goza de generales simpatías y de idoneidad suficiente para el buen desempeño de la gestion administrativa, como propietario y conocedor de las necesidades del país. Por eso su candidatura ha sido acogida con señaladas muestras de aprobacion por todas las clases sociales, encontrando eco en las personas de arraigo y de posicion de Tudela y su distrito.

La prensa local tambien le presta su decidido apoyo.

Respecto á otros candidatos, no diré sino que se indica el nombre del conocido industrial D. Paulino Salinas, Presidente del Circulo Mercantil, presentado por dicha Sociedad y apoyado por las fracciones republicanas de esta ciudad.

Se habla tambien de otros aspirantes que contribuirán á dar animacion á la lucha, pero hasta hoy no son más que rumores más ó menos autorizados.

Prometo tener á los lectores de su apreciable Eco al corriente de lo que vaya sucediendo.

Con este motivo queda de Vd. affmo. amigo.

El Corresponsal.

Carta de O'za.

9 de Abril de 1891.

Sr. Director de ECO DE NAVARRA.

Muy señor mio y amigo. A mi regreso de Irurzun, donde tuvo lugar ayer la reunion á que convocamos á los Ayuntamientos perjudicados en la tributacion, por la circular de la Exma. Diputacion de 17 de Marzo, me entregaron el número de El Eco en que se lee una bien escrita carta de un señor X. del distrito de Los-arcos.

No puede trasmitir al papel mi mal cortada pluma, los sentimientos de gratitud que estoy poseido por las frases encomiásticas é inmerecidas que el autor anónimo de la citada epistola me dirige, y de las que le doy las más sinceras gracias.

Seria inmodestia en mi, el publicar ciertos incidentes y detalles que durante la sesion tuvieron lugar; y solo diré el acuerdo que tomó la Junta, para que se entere el I. Ayuntamiento de donde procede la carta que motiva la presente, y otros que como el de Oteiza y Zúñiga nos honraron previamente con su confianza, y los que por la distancia é otras causas no asistieron, y les convenga adherirse á lo que se resolvió por unanimidad de los asistentes que representaban, si no me equivoco, 139 distritos municipales.

Se propusieron á la deliberacion de la Asamblea tres distintas soluciones, al conflicto en que nos vemos, y son:

1. Acatar y cumplir humildemente el último mandato de S. E.

2. Suplicar á la Exma. Diputacion acepte los tributos en la proporcion en que venia haciéndose en estos últimos años.

3. Protestar contra el decreto de 17 de Marzo negándonos en absoluto al pago.

La primera solucion fué desechada por aclamacion y con los puños cerrados.

Aunque la tercera tenia no pocos aficionados, se acordó por unanimidad la segunda, con la esperanza de que será atendida.

Muchos de los concurrentes querian ocuparse de la administracion provincial, exclamando á gritos: «es imposible continuar así, que nos devoraran los empleados, las obras públicas y el lujo de los S. S., etc., etc.» la premura del tiempo no lo permitió, pero todo se andará, si la necesidad de hacerlo continúa.

Hecha esta sucinta relacion, paso á ocuparme de un supuesto erróneo consignado en el escrito de Los Arcos y es, que los intereses de la ribera están en oposicion y son antitéticos á los de la montaña: no, amigo, no; lejos de eso, son perfectamente armónicos; á los montañeses nos conviene que los riberos recojan mucho y vendan caro, para que compren nuestros ganados y castañas á precios remuneradores, y vivamos todos felices dentro de la justicia y equidad.

Y concluyo rogando á Vd., Sr. Director, el que, por ser de actualidad, publique lo que llevo dicho en uno de los primeros números de su periódico, á lo que le quedará agradecido su afectísimo y S. S. Q. S. M. B.

JOAQUIN OCHOA DE OLZA.

La amnistía.

El proyecto de ley sobre la amnistía será discutido en breve detenidamente.

El ministro de Gracia y Justicia, señor Villaverde, dijo que la amnistía no es germen, sino fruto de paz, y que su iniciativa corresponde á la Reina Regente.

El ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga, manifestó que la amnistía echa un velo sobre lo pasado, pero que la justicia exige no igualar á los militares que se sublevaron con los que permanecieron fieles al Gobierno.

Kandor asesinado.

En Melilla ha aparecido muerto en el mismo barranco donde fué asesinado Rico, el moro Kandor que gestionó la libertad del hijo de Maimon cerca del gobierno español y ha hecho repetidos viajes á Andalucía y á Madrid.

Llama la atencion el que las dos veces que se ha tratado de la demarcacion de la zona neutral se haya descubierto el cadáver de un moro asesinado en los limites del territorio español, sin duda para excitar á las kábilas contra los españoles.

Los emigrados portugueses.

Se ha recibido este telegrama, sobre el cual habló con el Sr. Silvela el Sr. Fernandez de la Torre:

Coruña 8 (10:30 mañana).—El gobernador civil de esta provincia, Sr. Linares Rivas, ha llamado á los emigrados políticos portugueses, residentes aquí participándoles que en el término de dos dias deben abandonar la poblacion.

El Sr. Linares Rivas se niega á dar esta orden por escrito, como solicitan los emigrados.

En la Coruña se reprueba enérgicamente tal falta de hospitalidad.

Los emigrados piensan dirigirse al diputado republicano, Sr. Pedregal, á fin de que este interpele en el Congreso acerca de la conducta del Sr. Linares y del gobierno que le envia semejantes ordenes.

Segun parece, el gobierno ha hecho salir de la Coruña á los emigrados, por considerar esta provincia como si fuese fronteriza.

Los emigrados podrán residir en Madrid.

La estafa del Banco.

Hace pocos dias se presentó en el gobierno civil una denuncia en toda regla manifestando quiénes eran los autores de la estafa de 23.000 duros, cometida contra el Banco de España.

Practicadas las oportunas averiguaciones y remitido el atestado al juzgado correspondiente, no han resultado las responsabilidades denunciadas contra ciertos individuos.

Se sospecha que el denunciante se proponia por tal medio ganar la gratificacion ofrecida por el Banco.

Restituciones.

El colector de la parroquia de San Sebastian ha hecho entrega á la compañía del ferro carril del Norte de 1.500 pesetas, en cumplimiento de un encargo recibido de un penitente que en esta forma hace una restitucion á la referida empresa.

Además, á un canónigo de Granada le han sido entregadas bajo secreto de confesion, otras 2.000 pesetas para que las restituya á varias personas de aquella localidad.

El testamento del príncipe Jerónimo.

Ya se conoce el testamento del príncipe Jerónimo Bonaparte. Manifiesta en él su deseo de ser enterrado en el panteon de los Inválidos, y si no, en Ajacicio.

En varios párrafos de este documento llama al príncipe Victor hijo maldito, á quien deshereda; pero el príncipe Luis está dispuesto á repartir fraternalmente los bienes que ha dejado su padre.

Tambien se queja en el testamento por el escrito, de su esposa Clotilde, y lega á varios amigos algunos objetos de arte.

Correspondencia.

CARTA DE MADRID.

Madrid 9 de Abril de 1891.

Estimado compañero:

El Consejo de ministros, segun manifestacion de algunos de éstos, no ha ofrecido novedad importante; pues solo se ha ocupado de asuntos puramente administrativos, y en cuanto á politica se ha limitado á dar cuenta del estado de la misma en el interior y en el exterior.

Los periódicos republicanos dedican cariñosos recuerdos á la muerte del jefe de los zorrillistas de la provincia de Zaragoza Sr. Doulong, ocurrida ayer tarde en dicha ciudad.

Hoy era muy comentada la noticia de que unos ciento y tantos moros armados se presentaron anteayer tarde á última hora á las puertas de Melilla. Que el jefe de dicha fuerza solicitó y obtuvo una entrevista con el general Mirelis, quien con las precauciones coniguientes se la concedió. Dicho jefe manifestó que en cumplimiento de las terminantes ordenes del Sultan iba á proponerle la inmediata fijacion de limites, para librarse de éste ejecutara las amenazas con que les dominada, si en el plazo breve que les daba no facilitaban dicha operacion; pero como la fijacion de limites que pretendian no era la de la zona neutral, sino la que ellos fijaron caprichosamente, el Sr. Mirelis dió por terminada la entrevista y la fuerza moruna que queda indicada, se retiró á su campo. Nue tras tropas redoblaron su servicio de vigilancia aquella noche por si se tratara de algun golpe de mano.

Tambien se decia que el famoso moro Kandor, que no hace muchos años estuvo en Madrid, fué asesinado y encontrado su cadáver mutilado en un barranco del territorio rifiano.

Cuenta un periódico, que en el pueblo de Talavera se ha constituido una comision con el objeto de abrir una suscripcion nacional para reunir un millon de pesetas, con que Don Isaac Peral pueda construir un submarino. La noticia ha sido acogida con muestras de marcado indiferentismo por los hombres más importantes de diferentes partidos, atribuyéndola á una de tantas invenciones como se echan á volar, porque dicen que ni el país esta para suscripciones, ni el Sr. Peral quiere reanudar sus obras de navegacion submarina, que ha repetido varias veces cuando se le ha hablado sobre el particular.

En mi carta de ayer dije á Vd. que la inteligencia electoral entre los posibilistas, salmeronianos, federales y zorrillistas no era un hecho, como digeron algunos periódicos; y estos mismos periódicos en su número de hoy dicen que los acuerdos que se habian tomado acerca del asunto, no son definitivos, como digo yo. Los negociadores de la expresada inteligencia, han redobado sus gestiones con la esperanza de que al fin conseguirán sus propósitos.

Dícese que el Gobierno en su reunion despues del Consejo, ha acordado, siguiendo el ejemplo de otros gobiernos extranjeros, que las manifestaciones de los huelguistas del dia primero de Mayo próximo,

se veriquen en todas las poblaciones de España, á puerta cerrada, de ninguna manera en las calles ni en campo abierto. Al mismo tiempo ha dispuesto que las comisiones que deban confrenar con las autoridades se compondrán á lo sumo de veinte individuos. Que el ministro de la Gobernacion de un momento á otro le comunicará á los gobernadores de provincia, para que las manifestaciones de primero de Mayo se ajusten en un todo á lo que queda expresado y á cuanto previene la ley vigente sobre reuniones; debiendo publicar dichas autoridades con la oportunidad debida, el correspondiente bando para que llegue á conocimiento de los presuntos manifestantes y no puedan al-gar ignorancia. Que para que los soldados que se encuentran disfrutando licencia y se ocupan en los trabajos de sus respectivos oficios, no puedan confundirse con los huelguistas por voluntad propia ó por presion, se recomendarán aquellos en sus capitales, permaneciendo á las inmediatas ordenes de la autoridad, por los dias que estas consideren necesario hasta que se restablezca el estado normal entre los obreros.

Dicen de Córdoba que un hombre de muy mala fama penetró anteanoche en un coche de cama del tren exprés descendente de Madrid, en que iban tres caballeros, dos de ellos durmiendo y aprovechando esto el desconocido quiso ejercer sus malas pasiones que resistió valerosamente el viajero que velaba dando tiempo á que sus compañeros de viaje despertaran y juntos los tres arrojaron al criminal presunto por la portezuela. Que aunque se practicaron diligencias no se ha podido saber el paradero del mismo, ni se sabe la suerte que le cabria al ser arrojado cuando el tren marchaba á toda velocidad.

El ministro de Hacienda, particularmente hablando, ha desmentido terminantemente el rumor de que el Banco de España haya puesto á disposicion del Gobierno los «150 millones de pesetas» de que hace mencion un periódico en su número de anoche.

Tambien se ha dicho esta tarde por los pasillos del Congreso que con motivo de la actitud agresiva de Romero Robledo para con el ministro de la Gobernacion D. Francisco Silvela se muestra muy resuelto á rechazar cualquier intencion de reincorporacion en el partido conservador que pudiera dar el jefe de los reformistas.

La concurrencia de senadores á la sesion de hoy ha sido escasa; la discusion no ha ofrecido grande interés. Poco más ó menos ha sucedido en la del Congreso.

El Corresponsal.

Gacetillas.

Ayer tomó posesion de su destino de Jefe de trabajos estadísticos de Navarra, nuestro amigo D. José Vicente Berezaluce.

Desde las cinco á las ocho de la mañana de ayer estuvieron cayendo copos de nieve. La cumbre del monte de San Cristóbal y otros altos inmediatos resultaron blancos, pero con la salida del sol se fundió la nieve al poco tiempo. Estos dos últimos dias el termómetro ha sufrido una importante baja.

Se halla vacante la plaza de médico-cirujano de los Ayuntamientos de Ueraga y Legarda con el sueldo anual de 2.50 por la asistencia de pobres y familias acomodadas.

El Concejo de Astiz venderá el dia 17 la leña de haya suficiente para elaborar 2.000 cargas de carbon.

En el valle de Juslapeña se halla vacante la plaza de médico-cirujano. La dotacion es de 3.000 pesetas.

Relacion de las cartas detenidas en esta administracion principal de correos durante la primera decena del corriente mes:

D. Tiburcio Garcia.—Doña Josefá Erro.—Julia Zabala.—Donato Escudero.—Polonia Aburia.—María Goñi.—Eulatio Aramendia.—Damián Ucar.—Ramon Gaitoy.—Segunda Gomara.—Antonia Graga.—Angel Moreno.—Juana N.—Petra Marcilla.—Esperanza Abio.—Luisa Barceña.—Bernarda Antone.—Nicolás Arbeloa.—Juan Taboada.—Pascual Munarriz.—Cayetano Sabas.—Anselmo Garcia.—Braulio Doregaray.—Román Picazo.—Miguel Casals.—Idem (sin direccion).—Idem.—Vicente Gil.—Ramon de Navascués.—Rita N.—Simon Navarro.—Zulo Plaza.—Jacinta Fucitis.—Jacinta Martinez.—Sabina Gonzalez.—Rufino Larumbe.—Pilar Mantorola.—Juan Sanz.—Esteban Aróstegui.—Domingo Martinez.—Presidente Gasino Nacional.—Mariano Eiarre.—Antonia N.—Juan Cruz Arandia.

Los oficiales de panadero de Jerez han exigido á los tahoneros algunas ventajas.

Estos han accedido, pero de resultas venden más caro el pan de segunda y tercera clase.

De modo que la clase pobre es la que en este como en otros muchos casos ha pagado los vidrios rotos.

Dicen de Irún que con motivo de la interception de la linea, entre Pasajes y San Sebastian, la Compañía del Norte previene á los señores remitentes, que les serán admitidos en la estacion de Irun, todas las expediciones de Gran Velocidad con reservas por el plazo de trasportes y con trasbordo en la estacion de Pasajes.

Por esta operacion de trasbordo, la compañía percibirá por cuenta del contratista, 750 pesetas por tonelada, con un minimum de 0,50 por expedicion.

Los bultos que se presenten á su facturacion no deberán exceder de 100 kilos de peso, y sus dimensiones de un metro de largo por 0,75 centímetros de altura y anchura.

Los Paquetes postales serán objeto de un recargo de 0,25 céntimos por cada bulto, por las operaciones de trasbordo.

Los operarios que se ocupan en demontar los portales de la Alhóndiga se encontraron varias monedas del año 1850, época en que se destruyeron los mencionados portales.

Tambien aparecieron algunos ejemplares del Reglamento de aquel edificio.

Ayer á las seis y media nuestro querido amigo el Doctor Landa continuaba en el mismo estado de gravedad que el dia anterior.

Las numerosas simpatías de que goza el Doctor Landa están demostradas en los nombres de las personas que han ido á inscribirse en la lista que da cuenta del estado del enfermo. Allí se leen mezclados los nombres de los títulos aristocráticos al lado de los de modestos artesanos.

La Archicofradía de San Francisco

Javier celebrará su funcion mensual en la parroquia de San Agustin mañana domingo, 12 del corriente, segundo de mes, en la forma que sigue:

Por la mañana: Comunión general á las siete.

A las diez Misa parroquial con Exposicion del Santísimo Sacramento en turno de Cuarenta horas.

Por la tarde, á las tres y media, se cantarán Vísperas; á continuacion se hará el devoto ejercicio de la Archicofradía con las Letanías del Santo; habrá sermón, se cantará el Himno de los Peregrinos, terminando con la Reserva y Bendicion. Indulgencia plenaria para los Archicofrades.

Habrá admision de socios é imposicion de medallas.

Se ruega el uso de las mismas en todos los actos.

En Zaragoza se ha constituido una Compañía de seguros contra la rotura de cristales.

Buena idea, y si los asegurados cristales son del tamaño de alguno que nosotros conocemos, bien merece la pena de registrarlos en dicha Compañía, puesto que su rotura supone algunas pesetas.

De Zaragoza á Pamplona no hay mucha distancia y no será extraño que «La Union Suiza», así se denomina la Compañía, ponga en nuestra ciudad una sucursal.

Las obras de la nueva Audiencia avanzan rápidamente, quedando casi terminada la parte de los sótanos y por consiguiente la cimentacion; á la casa del Sr. Maisonnave, situada entre la de Baños y el Colegio de San Luis, se le ha dado gran impulso estos últimos dias, habiendo colocado ya una gran parte de la mampostería.

Para mediados del mes próximo se trasladará al nuevo edificio del ensanche el Colegio de San Luis. Tambien se están terminando los tres hoteles que construye D. Miguel Cia, quedando en disposicion de ser habitados. En la casa del Sr. Alvarez, nos dicen, que hay algunos cuartos ocupados y el resto de las habitaciones pedidas. En la casa del señor Etulain están decorando el exterior; las de los señores Viñas, Erciti, Subiza y otras tambien avanzan.

Las obras de derribos de baluartes, terraplenes, etc., marchan con gran rapidez bajo la direccion del ilustrado comandante de ingenieros señor Alvarez.

Ayer por la mañana principiaron á caer algunos copos de nieve, motivo por el cual el Viático de San Agustin no estuvo tan lucido como el de otras parroquias; conducía el farol el señor de Felipe, secretario de la Exma Diputacion.

A disposicion del Juez municipal de Vitoria, han sido puestos por la Guardia civil de Acedo, varios vecinos de aquella localidad por encontrarlos cortando leña en el monte de aquel término sin la debida autorizacion.

El miércoles, segun anunciamos, con gran solemnidad y extraordinario número de fieles con hachas encendidas, se administró el Santo Viático á los enfermos de la parroquia de San Lorenzo. Llevaba el farol de la iglesia D. Calixto Nagore y el coche que iba de respeto pertenecía al señor Conde de Espoz y Mina.

Buenos-Aires 9. Cambio sobre Paris 1,55, oro 331 (coticiacion oficial).

El Sr. Director de Telégrafos de esta ciudad, D. Carlos Sancho, continúa enfermo de gravedad.

Nos alegraremos recobre la salud perdida.

El Ayuntamiento de Zúñiga venderá el dia 17 en subasta 1.593 jaras de encina, divididas en 17 lotes.

Varios periódicos han dado á conocer un medio ingenioso para descubrir falsificadores y obtener azucar barato.

Un comprador de una villa francesa advirtió que le vendian azucar falsificado y adicionado con harina.

Hizo que los periódicos publicaran un suelto anunciando que si el tendero en cuyo establecimiento habia comprado el producto no le proporcionaba azucar de buena calidad revelaría el nombre del comerciante.

Al siguiente dia recibió el consumidor doce paquetes con azucar, y no recibió mayor número por que solo hay doce tenderos de u tramariños en la poblacion.

La Real Academia de Medicina del distrito de Cádiz nos ha remitido un programa del concurso de 1891. Premio de 750 pesetas.

Tema de la sesion de higiene: «Profilaxis de la difteria.»

En muchos pueblos de la provincia de Cádiz ha dejado de comerse el pescado por creer la gente que pueda alimentarse de los cadáveres del naufragio del vapor «Utopía». Con este motivo es tristísima la situacion de los pobres que se dedican á la pesca, que han tenido que abandonar por ahora el trabajo.

Telegramas de Calcuta que publica la prensa inglesa, dan cuenta del resultado del censo general de la poblacion de la India británica. Segun estos datos, el total de habitantes asciende á 285 millones, cifra que en comparacion con la obtenida hace 10 años, acusa un aumento de cerca de 30 millones de almas.

Segun el «Boletín de Estadística y Mercados en Navarra», el mercado de cereales flojó en Pamplona y con baja en los precios del trigo, cebada y maíz. En Tafalla y Aoz continúan firmes. El estado de las sementeras ha mejorado notablemente con las últimas lluvias.

Dice un periódico:

«E-tamos en dias de descubrimientos misteriosos.

En Veracruz han pescado en tiburon mayor de edad; le han abierto en canal, como es costumbre, y se han encontrado dentro del tal sueto una cabeza de persona y un pié de idem idem con la bota puesta.

¿De quién era aquella cabeza? ¿De quién era aquella bota?

¡Y qué poco escrupulosos son aquellos tiburones! ¡Ni siquiera quitan las botas á sus víctimas! ¡Qué asco!

Tambien en los astilleros del Nervion se han encontrado, haciendo excavaciones, una rareza.

El hallazgo consiste en un cráneo de persona con una llave dentro.

Nuevo problema: ¿Por dónde se metió el sugeto la llave en el cráneo? ¿Por qué guardaba con tal escrupulo la llave? ¿De quién era la llave? ¿De quién el cráneo?

Con estas noticias se le abren á uno las ganas de hacer excavaciones. Ahondemos, pues.

Como á pesar de las promesas que nos fueron hechas en carta por suscritores que nos adelantaban cantidades y que tienen vencidos sus abonos en el año 1888 y anteriores, y no han cumplido aquello que prometieron, desde hoy dejamos de remitirles el periódico sin perjuicio de usar de nuestro derecho si para el día 15 no tenemos carta remesándonos alguna cantidad á cuenta de lo que deben á esta Administración. 3-3

Correspondencia.

Tarragona.—D. P. C. recibida libranza, pagada su suscripción hasta 1.º de Setiembre de 1891.

Cultos.

Santo de hoy.—San Leon. Santo de mañana.—San Constantino.

EN SAN SATURNINO.—Cuarenta horas, se expone S. D. M. á las cinco y media de la tarde y se reservará á las siete y media concluyendo con el Santo Rosario.

EN SAN NICOLAS.—A las siete y cuarto de la tarde novena de San José con gozos cantados y Santo Rosario.

Charada.

La «primera» es una letra, nota musical la «tres», tiene «segunda» con «cuarta» lo mismo hombre que mujer, y yo nunca he sido «todo» ni creo que lo será.

Solución á la anterior: CARICATURA.

ULTIMA HORA.

Telegrama de la Bolsa

Recibido por D. Antonio García Peña, representante en esta plaza de los señores Benard y C.ª

Madrid 10 (3 l.)

BOLSA DE MADRID.

Table with financial data for Madrid stock exchange, including items like Deuda perpetua, Titulos pequeños, and various interest rates.

BOLSA DE BARCELONA.

Table with financial data for Barcelona stock exchange, including Interior, Exterior, and Colonial values.

BOLSA DE PARIS.

Table with financial data for Paris stock exchange, including 4% exterior.

BOLSA DE LONDRES.

Table with financial data for London stock exchange, including 4% exterior, Londres, and Paris.

Telegrama del Bolsin.

Madrid 11 (1 m.)

Table with financial data for Madrid Bolsin, including Deuda perpetua and Id. exterior.

BOLSA DE BARCELONA.

Table with financial data for Barcelona Bolsin, including Interior and Exterior.

BOLSA DE PARIS.

Table with financial data for Paris Bolsin, including 4 0/0 exterior, 3 0/0 francés, and Acciones de Riotinto.

BOLSA DE LONDRES.

Table with financial data for London Bolsin, including 4% exterior.

BENARD Y C.ª (Madrid.—Jovellanos, 3. Barcelona.—Escudillers, 53, entresol. Paris.—Rue Louis Le Grand, 11.)

Representante en esta Plaza D. Antonio García Peña, Mercaderes, 13, 2.º

ESTADO DEL SR. LANDA.

El Dr. Sr. D. Nicasio Landa, á las tres de la mañana se encontraba en tan inminente peligro, que ha recibido la Extrema-Uncion, conservando su inteligencia tan clara que ha recitado el «Beni Espiritu Santo, y Letanía de los Santos».

SERVICIO TELEGRAFICO

EL ECO DE NAVARRA

Madrid 10 (12 15 t)

LOTERIA.

En el sorteo de la lotería celebrado hoy, han correspondido los premios mayores á los números siguientes:

360; 2.241 (Barcelona); 1.381 (Pontevedra); 1 (Madrid); 11.603 (Cádiz); 9.146; 6.256.

Fabra.

Madrid 10 (5 40 t.)

NOTICIAS.

En el Senado adelanta el Mensaje. —El Sr. Sagasta se halla restablecido. —En la reunion de los zorrillistas se ha acordado la coalicion. —Han ocurrido naufragios en Levante. —El Sr. Pellegrini se pone á nuevos empréstitos. —El oro se cotiza en la República Argentina á 320. —Se declararán en huelga 75.000 mineros en Pensilvania.

Fabra.

Madrid 10 (6 45 t.)

DOS NOTICIAS.

El Papa ha aplazado el Consistorio hasta fines de Mayo. —Objeto ultimar nombramiento Arzobispo. (?) Posee primado Hungría. (?) —Catorce generales argentinos han publicado un manifiesto protestando contra la union de los generales Mitre y Roca.

Fabra.

Madrid 10 (8 30 n.)

SENADO.

En el Senado, el Sr. Gullon, combatiendo el Mensaje, denuncia la censura de numerosos abusos electorales y aboga por la union de todos los partidos para buscar la solución de la cuestion social.

Fabra.

Interesante.

El antiguo y acreditado Agente en quintas don Pascual Mañero y Sanz, que tenia su domicilio en esta ciudad, se ha trasladado á la de Tafalla, Recoletas, 11, 2.º, en donde ofrece sus servicios á este ramo á su numerosa clientela en la provincia de Navarra y donde efectuará todos sus pagos y cobros desde el día de hoy.—Pascual Mañero 5-1

Anuncio.

La Testamentaria de D. Fermín Daoiz y Argai, domiciliada en Pamplona, abre público concurso para la construcción del primer grupo de obras del Manicomio Vasco Navarro, correspondientes á once pabellones de la sección del Asilo Hospital y de la subsección de mujeres. El destino y presupuestos de dichos edificios son respectivamente los siguientes: Uno para epilépticos, 18.634,00 pesetas, uno para idiotas é imbeciles, 18.634,00 pesetas; uno para tranquilos, 28.449,86 pesetas; uno destinado á enfermería general, 18.634,00 pesetas; uno para clínicas, 16.776,14 pesetas uno para furiosos, 16.776,14 pesetas; uno para alborotadores, 16.776,14 pesetas; uno para suicidas, 20.836,11 pesetas; uno central de baños, 16.799,87 pesetas, y un pabellón destinado á baños de socios, 6.036,71 pesetas.

El presupuesto total de estas construcciones asciende á la cantidad de «ciento noventa y cinco mil ciento cuarenta y nueve pesetas y once céntimos».

Las obras se ejecutarán bajo la dirección facultativa y con arreglo al proyecto formulado por el Arquitecto D. Eusebio Lidón Barra, laureado por la Real Academia de San Fernando con el primer premio entre los aprobados en el concurso público verificado al efecto. Dicho proyecto se halla de manifiesto, para los que deseen examinarlo, en la Testamentaria de Pamplona, que recibirá proposiciones de contratación de obras por espacio de treinta días contados desde el siguiente al primero en que aparezca este anuncio en la Gaceta de Madrid.

Las proposiciones se presentarán en papel blanco de hilo con arreglo al modelo inserto al final de las condiciones particulares del proyecto «documento núm. 3 bis» y podrán comprender la construcción de uno, varios ó todos los pabellones antes citados, si así conviniere al proponente, dirigiéndolas al M. I. Sr. D. Luis Elio y Ezpeleta, Albacea testamentario, y acompañándolas de un resguardo de la Sucesal del Banco de España en Pamplona ó del Banco de Crédito Navarro, representante del 5 por 100 del presupuesto ó suma de presupuestos parciales correspondientes á los pabellones que el autor desee construir. El ante dicho depósito tendrá el concepto de voluntario en el Establecimiento de crédito en que se haga y el carácter de depósito de garantía provisional, en la Testamentaria.

El abaceazgo examinará las proposiciones presentadas, aceptará la que considere más conveniente á los intereses que representa, ó las deseará todas ellas declarando desierto el concurso en el término de quince días, contados desde el siguiente á aquel en que hubiese terminado el plazo de admision.

Transcurrido este segundo plazo, podrán obtener sus resguardos los proponentes á quienes no se hayan adjudicado las obras, previa presentación y devolución del oportuno recibo provisional, facilitado por la Testamentaria en el acto de presentar las proposiciones.

Pamplona 24 de Marzo de 1891.—El Albacea testamentario, Luis Elio.

MODELO DE PROPOSICION.

D. N. N. y N., vecino de..., habitante en..., enterado del anuncio publicado con fecha... en la Gaceta de Madrid y asimismo de todos los documentos pertenecientes al proyecto de Manicomio Vasco-Navarro, como son: planos, presupuesto reformado, condiciones facultativas, particulares y económicas que han de regir en la construcción del primer grupo de obras de dicho Establecimiento benéfico en el término jurisdiccional de Pamplona, se comprometo á tomar á su cargo la ejecución de las correspondientes á los pabellones (tal por tanto... (en letra) tal por tanto...), con estricta sujeción á los expresados requisitos y condiciones, y como garantía acompaño el resguardo núm. del Banco de... del depósito voluntario que se exige. (Fecha y firma.) 3-3

A los Médicos y Ayuntamientos.

Sustituto Médico.—Para vacantes de partido, ausencia y enfermedad de los Médicos-propietarios, darán razon de un Profesor licenciado en la Facultad con 20 años de práctica en Pamplona, Mayor, 17, y Navarrería 23 y 25, los señores Barrasa, hermanos. 8-2 (a)

Importantísimo.

A los señores Arquitectos y Maestros de Obras que quieran que las por ellos construidas ofrezcan la mayor solidez posible, se les recomienda el superior yeso de Lodosa, que en buenas condiciones se halla de venta en Pamplona en las calles de San Miguel, 1, ó San Anton, 9. 10-8 (a)

Venta de ladrillo.

En la tejería de la Ripa de Beloso de Juan Elchegoyen, se venden el ladrillo recio y el hueco á 50 pesetas el millar, y puesto en Pamplona á 55 pesetas. 10-4 p

Nodriz.

Hay una, roncalesa, de 21 años de edad y leche fresca, que desea criar en casa de los padres de la criatura. En la calle Lindachiquia, número 20, piso 1.º, darán razon. 5-2 p.

Almacen de vinos, aguardientes

y licores de Gabriel Sarasa.

En este nuevo Establecimiento encontrará el público toda clase de vinos de mesa embotellados de superior calidad, aguardientes puros de vino y toda clase de licores.

Dichos géneros se sirven á domicilio con puntualidad. San Nicolás, núms. 44 y 46. 4-3

Centro Comercial de Peritos

MERCANTILES.

Este Centro se encarga de establecer, organizar y llevar las cuentas en Comercios y Sociedades; como asimismo de las liquidaciones de contabilidades, ya sea por cesion, defuncion ó diferencias que puedan surgir en Sociedades colectivas.

Dirección al Administrador CAMPANA, 2, 2.º ó PASEO DE VALENCIA, 18. 8-5

Servicio de vapores.

de la Compañía Mensajerías Marítimas con salidas de Pasajes todos los 29 de cada mes, de Burdeos los días 5, 20 y 28.

Dirigirse en Pamplona, á D. Martin Galan, San Anton, núm. 10, piso 1.º 8 x

Camiseria francesa de los hijos

DE PASCALIN.

21.—CA PITELA.—21.

En el acreditado Establecimiento de los Hijos de Pascalín, Héroes de Estella, número 21, se acaba de recibir un escogido surtido de ropa blanca para señoras y niños, faldones de cristianar de encajes de valencianes.

Para que su numerosa concurrencia no tenga que molestarle, pasará á domicilio á tomar toda clase de medidas para la confeccion de ropa blanca para señoras y caballeros. En el mismo Establecimiento encontrarán un variado surtido de medias, calcetines y demás géneros de punto, encargándose de todos los arreglos de camisas de caballero. 20-2

A las señoras.

Madame Clotilde Gayan de Pichon, muy acreditada modista de sombreros de París, informa á su distinguida clientela de su llegada á Pamplona para el día 12 de Abril con una variada colección de sombreros de la más alta novedad para señoras y niñas.

Se hospedará en el hotel La Perla. 3-2

Impermeables.

Novedad y gran surtido en todos tamaños, clases y precios, de color y negros, para paisanos y militares: como igualmente paraguas de seda y algodón para señoras y caballeros. Comercio de Miguel Vallarin, calle de Calceteros, 10. 98

Tornero mecánico

UNICO EN SU CLASE EN NAVARRA CALLE DE LA ESTAFETA, 20.—PAMPLONA.

En este acreditado establecimiento, además de los trabajos propios de la industria de tornería, se hacen todo género de composuras en abanicos, paraguas, sombrillas, bastones, echando cañas á los esportes, boquillas de todas clases, acordeones, aristonos y otros instrumentos de música por difícil que sea su arreglo ó composura, todo ello á precios reducidos. Especialidad en bolas, palillos y objetos de billar.

Dirigirse á Pedro Lapuente, calle de la Estafeta, número 20 — Pamplona. 10-5

La Perfeccion-Camiseria.

Zapatería, núm. 15 Pamplona.

Camisas y calzoncillos á medida, corte perfeccionado, completos surtidos en percales ingleses y franceses, tanto en color como en blanco.

Abundante surtido en holandas, retortas y franclas para camisas. Bonita colección en corbatas, puños, cuellos, pañolería de seda, hilo y algodón, chambras, enaguas, pantalones y camisas para señoras.

Variado surtido en camisetas, calzoncillos, calcetines, medias y toda clase de géneros de punto en lana hilo y algodón. Ultima novedad en pecheras bordadas y de pliegues para camisas de caballero. Extraordinario surtido en camisas hechas para caballero y niño.

Especialidad en equipos á medida para novias, se hacen arreglos en camisas de caballero. (Halecos de gamuza hay en todas las medidas. No equivocarse, junto á la administracion de loterías de D. Casiano Diaz. 12-4 (a)

Louis Lacaze,

RELOJERO OPTICO

Calle San Nicolas núm. 4 Pozo-Banco núm. 21. Participa á su numerosa clientela que acaba de recibir un gran surtido en relojes de bolsillo. Hay remontoir desde 11 pesetas 50 céntimos en adelante. 4-4

Modista.

Confecion de trajes de última moda. Se enseña á coser en blanco y color y el corte. San Nicolás, 62, principal. Frente á la Iglesia. 15-7

Simientes de hortaliza.

Ha llegado la nueva remesa de semillas de las que mejor resultado han dado en estos 7 años de experimentos. Se venden en paquetitos de 2 reales lo menos y se mandan gratis por el correo á toda persona que pida y que mande su importe en sellos SIMIENTES FORRAJERAS.

La remolacha tan acreditada en este país, Lucerna ó alfalfa, trebol y esparceta. Se mandan prospectos gratis á quien los pida. Se vende el libro «Guía del hortelano» á una peseta. Dirigirse á D. Esteban Rouzant, Pamplona. F M A 10-4

Aviso á las señoras.

La señorita Fabri Estanga participa á su distinguida clientela que al regreso de París trae un inmenso surtido de sombreros modelos de las principales Casas de Modas.

Siendo grande el número con que cuento y deseando que las Señoras se enteren bien de toda la colección, les ruego se sirvan pasar á mi domicilio, Plaza del Castillo, 17, 2.º, donde tendré el género de manifiesto durante ocho días y despues de estos en la tienda sita en el piso bajo de la Fonda La Perla. 8-3

El que toma café

si quiere beber buen anís pida el anisete DIAZ ó el triple anís seco de inmejorables vinos de Julian Diaz, Cariñena. Es el mejor y el más higiénico. De venta en los mejores establecimientos del ramo. 20-17

Pedicuro.

Desde hoy cuenta Pamplona con un magnífico Gabinete, dedicado exclusivamente á operaciones de callos, ojos de gallo, uñeros, etc.

Los que padezcan tan molesto padecimiento, pueden desde luego acudir á dicho Gabinete, el que está montado con todos los adelantos del día y dotado de instrumentos ad hoc.

Zapateria 48, 1.º izquierda. 8-5

Abono mineral.

Se vende en la calle de San Anton, número 70, (Boteria). En la misma se desea comprar dos cachorros, macho y hembra, de des á tres meses, de raza mastin. 4-2

Nodriz.

Hay una de 20 años de edad que desea criar en casa de los padres de la criatura. Darán razon calle San Lorenzo, núm. 21, piso 2.º derecha. 3-3 p.

Vamos á ver.

¿Queréis saber quién vende á menos precio las camas de hierro, jergones de muelles, sillas, espejos y cómodas? pues es el almacen conocido por «La Gran Bretaña», Estafeta, 25, Pamplona. 15-6

EMULSION DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos.

- Cura la Tisis. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura Escrófula. Cura el Reumatismo. Cura los Resfriados. Cura el Aqueitismo en los Niños.

Es recomendada por los médicos, es de color y sabor agradable, de fácil digestion, y la soportan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirjia, &c.

CERTIFICADO: que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprender las ventajas que produce en los enfermos que necesitan, por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que las rehusan por el mal sabor de la primera de ellas.

Ademas estoy convencido que los estómagos delicados la soportan sin el inconveniente de la regurgitacion. Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.

Habana, Marzo 8 de 1887.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1887.

Sres. SCOTT & BOWNE, Nueva York.

Muy Sres. míos: Doy á Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajas de ser inodoro, grato al paladar, y larga conservacion; sus resultados terapéuticos, sobre todo en los niños, son maravillosos.

Con este motivo tengo gran placer en hacerlo público, Soy de Vds. S. Q. B. S. M. Dr. AMBROSIO GRILLO.

De venta en las principales droguerías y boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

HIJERRO BRAVAIS

Cura seguramente la

ANEMIA

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Un médico eminente de Londres,
consultado sobre el mérito que como
medicamento tiene el HIJERRO BRAVAIS,
escribe: « Empleo de un modo muy
extenso, tanto en mis diferentes dispen-
sarios, como en mi clientela, el HIJERRO
BRAVAIS, administrado en casos en los
cuales el Hierro no podía ser tomado de
otro modo, ha sido la mejor preparacion
ferruginosa que hasta hoy se ha usado. »
Extracto de la LANCETA, de Londres.

PÁLDOS COLORES

Cura seguramente los

Cuando se le emplea con regularidad
Da á la sangre la coloration perdida
durante la enfermedad.

Mucho cuidado con las imitaciones y falsificaciones

Deposito general, en Paris: BOUTRON y C^{ia}, 40, calle Saint-Lazare y en todas las principales Farmacias.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazaros

La VELOUTINE

Polvos de Arroz espe, al
Preparado al Bismuto por CH^{os} FAY, Perfumista
PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

RUBINAT FUENTE AMARGA Dr. Llorach.

UNICA AGUA de RUBINAT purgante recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipacion pertinaz del vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, desórdenes funcionales del estómago e intestinos, calenturas biliosas, depósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones herpéticas, fiebre amarilla, escrófulas (tumors frets), obesidad (gordura), pudiéndose considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos.

Como garantía de legitimidad exijase la firma y rúbrica del Dr. LLORACH.
Véndese en las principales farmacias y droguerías.
Administracion: Córtes, 276, entresuelo, BARCELONA.

EN PAMPLONA:
FARMACIA de D. Agustín Blasco, y DROGUERIA de don Matías Bayona.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE MAQUINAS PARA COSER

DE TODOS LOS SISTEMAS.



Venta à PLAZOS y al contado
TECENERIAS, NÚMERO 35, PAMPLONA.

Unico almacen donde se encuentran todos los sistemas los más perfectos, útiles y económicos que se conocen en el mundo, habiendo obtenido los primeros Premios en todas las Exposiciones y la gran medalla de oro en la de Paris de 1889.—FERMIN ARDANAZ.

REAL COLEGIO DE SAN LORRENZO DEL ESCORIAL

favorecido con la soberana proteccion de S. M. la Reina Regente y dirigido por PP. AGUSTINOS.

Este acreditado Centro de Enseñanza, por las favorables condiciones de la localidad, por la amplitud sin rival del edificio, hoy alumbrado con luz eléctrica, por lo completo de su material de enseñanza y por el carácter religioso de su numeroso profesorado, ofrece las condiciones más favorables para la educacion moral, física y científica de la juventud.

ENSEÑANZA.—Está dividida en tres grupos: 1.º Primera superior; 2.º Segunda enseñanza ó Bachillerato; 3.º Preparatoria para Derecho y Facultades de Filosofia y Letras. En este tercer grupo solo se admiten á los señores alumnos que han cursado la segunda enseñanza en este Colegio, distinguiéndose por su aplicacion y buen comportamiento.

PENSION.—Los caballeros alumnos del primero y segundo grupo, abonosados, por trimestres adelantados, á razon de MIL PESETAS por curso completo: los del tercer grupo MIL QUINIENTAS. Por las

asignaturas de adorno, lengua, música y dibujo pagarán honorarios convencionales, segun el número é importancia de las clases á que deseen asistir.

Para los señores alumnos extranjeros y para los peninsulares que por cualquier circunstancia quiescan permanecer en el Colegio durante las vacaciones del verano, el P. Director del Establecimiento, previo acuerdo con las familias interesadas, se encargará de organizar expediciones científicas, excursiones, no solo á procurar honesto esparcimiento á los jóvenes estudiantes, sino tambien á satisfacer las exigencias de su salud y completar su educacion social mediante los medios que proporcionan los viajes de instruccion y de recreo.

Los que deseen informas mas completos, pueden dirigirse al Sr. Director del REAL COLEGIO DEL ESCORIAL (MADRID), el cual proporcionará á los que lo pidan, el Reglamento detallado.

CLARIFICACION, CONSERVACION Y MEJORA DE LOS VINOS

por los preparados de MR. LEBEUF, Químico enólogo.

Gelatina enántica universal é inalterable para la clarificacion inmediata de todos los vinos. En su composicion entra una pequeña parte de tanino que la hace ser más enérgica que todas las gelatinas. Usada con moderacion no decolora ni debilita. Kilo 12 pesetas para 80 ó 100 hectólitros.

Conservador enántico para conservar y mejorar toda clase de vinos. Usado en los lagares (cuando la vendimia) sustituye con grandes ventajas el enyesado. Se emplea tambien en cualquier tiempo y

en toda clase de vinos, evitando el ágrío y demás enfermedades. Kilo 15 pesetas para 50 hectólitros.

Desacidificador para hacer desaparecer el ágrío y ácido de los vinos. Kilo 10 pesetas para 12 ó 16 hectólitros. Dichos productos, sin más gasto de embalaje, se ponen francos en esta Estacion, remitiendo previamente el importe del pedido.

Colorantes inofensivos, aromas y esencias para imitaciones. Pedir el catálogo general con un sello á A. RODRIGO, Daza, 5 y 7, Zaragoza.

L'UNION

Compañía francesa anónima de Seguros contra incendios
Fundada en el año 1828.

Capital social, reservas y primas á cobrar
80 millones 320.574 francos.—Balance de 31 de Diciembre de 1890.

La Compañía asegura contra el incendio y contra la explosion del rayo toda clase de propiedades mobiliarias é inmobiliarias. Establecida hace ya sesenta y tres años, garantiza más de 12.608.000.000 de valores y habiendo reembolsado 160.570.000 francos por perjuicios causados por incendios, ha dado numerosas pruebas de su rectitud en el pago de siniestros.

La Compañía tiene Sub-directores y agentes en los principales centros de las provincias.

Sub-director en Pamplona, D. Pedro Riezu y Munariz, calle Nueva, número 20, piso 3.º

LA CATALANA

Seguros contra incendios á prima fija.

Esta gran Compañía que tiene asegurados 97 edificios á la Excm. Diputacion de Navarra, y además participacion en los seguros del Palacio, Instituto, Hospital y Casa de Maternidad y de Expositos, única en su clase sostenida con fondos españoles, con su capital social integro y fuertes reservas para hacer frente al pago instantáneo de los siniestros, se dedica tan solo y exclusivamente al seguro contra incendios, á cuyo ramo destina, por consecuencia, todos sus fondos.

La prosperidad de LA CATALANA es muy ventajosamente conocida por el reparto anual de dividendos activos de consideracion que hace á los accionistas. Sus oficinas centrales están en Barcelona, Rambla de Santa Mónica, núm. 7, 1.º, y la comision principal de Navarra en Pamplona, calle de Zapatería, núm. 35 2.º, donde se admiten seguros á prima fija.—El comisionado principal, Sebastian Gostearena y Eguizar.

VINO Y JARABE DE DUSART

AL LACTO-FOSFATO DE CAL

Estas preparaciones son las que han servido á los médicos de los Hospitales de Paris para comprobar las propiedades reconstituyentes, anti-anémicas y digestivas del Lacto-fosfato de Cal.

LOS LACTO-FOSFATOS DE CAL CONVIENEN PARTICULARMENTE:

- á los Niños descoloridos;
- á los Raquiticos;
- á las Jóvenes que se desarrollan;
- á las Señoras delicadas;
- á las Nodrizas, para aumentar la cantidad y la riqueza de la leche;
- á los Convalecientes;
- á los Ancianos debilitados.

en las Enfermedades del pecho; para las Digestiones penosas; para la Inapetencia; en todas las enfermedades que ocasionan Enflaquecimiento y Pérdida de las fuerzas;

en las Fracturas, para la reconstitucion de los huesos; para la Cicatrizacion de las llagas.

Depositos en las principales Farmacias y Droguerías.
Venta al por mayor en casa de GRIMAULT y C^{ia}, 8, rue Vivienne, Paris.